

**El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** instaló el Comité Dictaminador encargado de evaluar los Proyectos Ganadores Novedosos 2025 de la Consulta de Presupuesto Participativo para reconocer las iniciativas más innovadoras presentadas por la ciudadanía en las 16 alcaldías. El Comité, aprobado por la Comisión Permanente de Participación Ciudadana y Capacitación del IECM, está conformado por tres especialistas en democracia participativa, equidad y políticas locales. Se trata de Erika Granados Aguilar, doctora en Ciencias Sociales y profesora-investigadora en la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) Iztapalapa; Daniel Tacher Contreras, doctor en Ciencias Políticas y académico de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM); y Diana Paola Figueroa Peña, doctora en Ciencias Políticas y Sociales, con experiencia en procesos de participación ciudadana y diseño de políticas públicas. [Crónica \(sitio\)](#) , [Sociedad Noticias \(sitio\)](#)

La alcaldía Miguel Hidalgo dió inicio a medio centenar de obras derivadas del Presupuesto Participativo 2025, con intervenciones en pavimentación, banquetas, drenaje, alumbrado público, espacios recreativos y mejoramiento urbano en distintas colonias de la demarcación. Durante el arranque de los trabajos y la toma de protesta de los Comités de Ejecución y Vigilancia, el alcalde Mauricio Tabe exhortó a los vecinos a mantenerse atentos a la correcta aplicación de los recursos y a exigir que cada proyecto se realice con calidad y transparencia. Javier Bernal, director ejecutivo de Participación Ciudadana, reconoció el acompañamiento del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** y destacó que la corresponsabilidad entre vecinos y gobierno es clave para transformar las propuestas vecinales en resultados tangibles. [El Capitalino \(sitio\)](#) ; [El Universal \(sitio\)](#)

## REFORMA ELECTORAL

En la convención anual de la Cámara Nacional de la Industria de la Radio y la Televisión (CIRT), celebrada en un hotel de Polanco, Ciudad de México, la presidenta Claudia Sheinbaum propuso a los empresarios del sector reunirse con la Comisión Presidencial de la Reforma Electoral, liderada por Pablo Gómez, para discutir los tiempos oficiales asignados a partidos y candidatos durante las elecciones. Sheinbaum destacó la importancia de este diálogo, señalando que los tiempos de los partidos políticos y la repetición de mensajes breves tienen un impacto significativo en los medios, la audiencia y el proceso democrático. Además, la presidenta reflexionó sobre el papel de los medios y la sociedad, abordando el uso responsable de la inteligencia artificial y sus implicaciones, como la generación de noticias falsas. [Canal 8.1 Heraldo TV](#) ; [102.5 MVS Noticias](#) ; [Reforma \(sitio\)](#) ; [Milenio \(sitio\)](#) ; [Contra Réplica \(sitio\)](#) ; [La Jornada \(sitio\)](#) ; [Infobae \(sitio\)](#) ; [El Universal \(sitio\)](#) ; [Expansión MX \(sitio\)](#)

En Zacatecas, la secretaria de Gobernación Rosa Icela Rodríguez aseguró que la reforma electoral ayudará a que la justicia electoral sea eficaz y evitar la inequidad. En la audiencia pública número 23 de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, la secretaria Rosa Icela Rodríguez expuso que los cambios a la ley permitirán un modelo electoral que responda a las necesidades de los nuevos tiempos. [El Heraldo de México \(sitio\)](#) ; [Capital México \(sitio\)](#) ; [El Universal \(sitio\)](#) ;

Junto a la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, el Gobernador David Monreal Ávila encabezó la vigésima tercera audiencia pública de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, un ejercicio inédito de escucha ciudadana convocado por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo. El Gobernador David Monreal Ávila destacó que “Zacatecas es cuna de movimientos sociales, de transformaciones y de transformadores; por eso, celebramos abrir nuestras puertas al diálogo, porque la democracia no se construye sólo con leyes, se construye escuchando, debatiendo y haciendo acuerdos”. [Express Zacatecas \(sitio\)](#)

Salvemos la Democracia es la iniciativa ciudadana presentada por la oposición para contrarrestar la reforma a la Ley Electoral propuesta por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo. En rueda de prensa, Claudio X. González Guajardo, explicó que se encuentran realizando una gira en todo el país para incentivar a la ciudadanía a firma la iniciativa, la cual requiere 130 mil firmas, lo que representa 13.13 por ciento del padrón electoral. La iniciativa contempla cinco puntos claves: arbitro justo, cancha pareja, eliminar trampas, que el crimen organizado no esté involucrado en las elecciones, terminar la sobre representación y chapulineo. González Guajardo indicó que la recolección inició hace un mes, tiempo en el que han recolectado 47 mil y tienen como fecha límite el 10 de diciembre, esto para presentarla en un tiempo similar de la iniciativa oficial, la cual podría estar lista en febrero. [El Sol de Tijuana \(sitio\)](#)

INE

---

La Comisión de Organización Electoral del INE consideró que no es viable implementar el voto por internet de manera generalizada en México con la ley vigente, sumado a los costos y medidas de seguridad que deben considerarse para esta modalidad. Sin embargo, analiza realizar una prueba piloto en la elección de Coahuila en 2026, que estaría enfocada para el voto anticipado de personas con discapacidad y personas cuidadoras primarias. El documento fue presentado en la comisión y será discutido en la próxima sesión del Consejo General del INE. [El Universal \(sitio\)](#)

Los partidos políticos Morena y PRI aseguraron no estar confiados en la implementación del voto por Internet en las próximas elecciones, puesto que argumentan que este no cuenta con la seguridad y certeza necesaria. En la sesión de la Comisión de Organización Electoral donde se aprobó el análisis sobre la viabilidad para que las y los ciudadanos mexicanos residentes en territorio nacional emitan su voto en los próximos procesos electorales por Internet, el representante de Morena, Jaime Castañeda aseveró que dicha modalidad no garantizará el derecho al que el voto sea libre y secreto. Pese a que reconoció el trabajo en los avances de este rubro, el representante del PRI, Luis Cuenca, insistió en la necesidad de seguir con el análisis del documento presentado, pues declaró que aunque hay avances en la tecnología, esto no significa que sea buena o idónea. “Si se va a hacer, que se realice de una forma paulatina, con la gradualidad, con la atención y con la capacitación y la formación que el proceso y la magnitud del tema requieren”, dijo. [El Heraldo \(sitio\)](#)

La verdadera independencia de un país radica en la tecnología que sostiene su democracia. El Instituto Nacional Electoral ha demostrado que innovar le ha permitido construir desde lo público un modelo de identidad digital con plena autonomía. Desde 2019, México cuenta con licencias propias para la generación y validación de códigos QR cifrados, vigentes hasta 2036. Ello garantiza que el país puede producir, verificar y auditar su credencial para votar sin recurrir a servidores extranjeros o plataformas privadas. [Excélsior \(Sitio\)](#)

TEPJF

El presidente del Tribunal Electoral, Gilberto Bátiz, confió en que los políticos de Nuevo León resuelvan los temas pendientes en paridad en cargos elección popular para 2027, sin la intervención de autoridades jurisdiccionales. "Esperemos que, al margen de los cauces jurisdiccionales, la política encuentre su cauce y su tiempo para que aquellos asuntos (de paridad) se resuelvan, no derivados de una resolución del ámbito jurisdiccional como es ésta", afirmó el Magistrado al desechar una denuncia contra un acuerdo en materia de paridad emitida por la Sala Regional Monterrey. [Reforma \(sitio\)](#)

El Tribunal Electoral del Estado de Guerrero (TEEGRO) declaró improcedente la segunda denuncia presentada por la alcaldesa de Acapulco, Abelina López Rodríguez, contra el medio digital Acapulco Trends y su director, Jesús Gabriel Castañeda Arellano, por los delitos de revictimización y violencia política en razón de género. Los magistrados del TEEGRO resolvieron por unanimidad de votos que no existían los elementos suficientes para acreditar la presunta violencia política denunciada por la presidenta municipal. En su resolución, el Tribunal enfatizó que, al ser una figura pública, Abelina López "tiene un margen de tolerancia más amplio a las críticas", en concordancia con el sistema dual de protección establecido en la jurisprudencia 21/2018 del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. [Uno TV Noticias \(Sitio\)](#)

## PARTICIPACIÓN CIUDADANA DE LAS MUJERES

---

Es altamente probable que será para una mujer la candidatura a la alcaldía de San Juan del Río, reconoció Martín Arango García presidente estatal del Partido Acción Nacional, esto tras reunirse con las tres aspirantes a la posición dentro del partido; en ese tenor reconoció que Liliana San Martín, Tania Ruiz Castro y Ana Eugenia Patiño son las opciones más populares en la demarcación. [Noticias Querétaro QRO \(sitio\)](#)

CDMX

---

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, ha anunciado la inauguración y reapertura total de la Línea 1 del Metro, programada para el próximo domingo 16 de noviembre a las 11 de la mañana. Este evento marcará el regreso del servicio completo desde Pantitlán hasta Observatorio, después de tres años de trabajos de modernización. Brugada destacó la importancia de esta obra, considerándola una de las más significativas a nivel mundial en el ámbito del transporte público. La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, también estará presente en la reapertura, resaltando su impacto positivo en la vida de millones de usuarios. [100.1 Stereo Cien](#)

## CONGRESO LOCAL

---

Desde enero de 2019, el magistrado Rafael Guerra Álvarez ha encabezado un proceso de modernización profunda en el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México (TSJCDMX), enfocado en fortalecer la infraestructura, digitalización y acceso ciudadano a la justicia, con una visión de cercanía, eficiencia y derechos humanos. El reconocimiento institucional a esta transformación se reflejó el 3 de julio de 2024, cuando el Congreso de la Ciudad de México inscribió con letras de oro en el Muro de Honor del recinto legislativo el nombre del Poder Judicial de la Ciudad de México, en honor a su contribución al fortalecimiento del Estado de Derecho, la independencia judicial y la autonomía institucional. [El Heraldo de México \(sitio\)](#)

La alcaldía Cuauhtémoc espera la visita de más de cinco millones de turistas para el próximo Mundial de Fútbol, debido a que es el segundo corredor turístico del país, señaló su titular, Alessandra Rojo de la Vega. Destacó que, después de la Riviera Maya, la Cuauhtémoc es el segundo lugar más visitado,

concentra 90 de los 140 de los museos de mayor relevancia del país, además de sus corredores gastronómicos. El 18 de noviembre, Alessandra Rojo de la Vega enviará una iniciativa al Congreso de la Ciudad para solicitar que el 100 por ciento de lo recaudado por predial en esa demarcación le sea reembolsado, para atender demandas ciudadanas como bacheo, alumbrado público y reencarpetado de banquetas. [Julio Astillero \(sitio\)](#)

El Grupo Parlamentario de Acción Nacional en el Congreso de la Ciudad de México, hizo un llamado al titular de la Secretaría de Gestión Integral del Agua (SEGIAGUA), Ing. José Mario Esparza Hernández a fortalecer la transparencia, el mantenimiento de infraestructura y la inversión en desazolve en la capital del país. Durante la comparecencia del Ing. Esparza, el Diputado Ricardo Rubio, representante del Distrito 30 en Coyoacán, exhortó al Gobierno capitalino a tomar medidas concretas, transparentes y sostenidas frente a la creciente crisis de abastecimiento de agua que afecta a miles de familias en la Ciudad de México. [News México \(Sitio\)](#)

## NACIONAL

---

Ante el aumento de las percepciones anuales de los diputados, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo manifestó que el gobierno y los legisladores deben estar en la justa medianía sin privilegios. En la conferencia de prensa, dijo que los recursos son del pueblo y cada sector debe asumir sus responsabilidades. Sheinbaum insistió que empatar la revocación de mandato con la intermedia podría ahorrar recursos. "Más allá de la reforma electoral que se va a proponer, una iniciativa para que se ponga en el 2027, que haya un debate (...) tiene que ver con una decisión de que el mismo recurso de la elección intermedia, se utilice la revocación de mandato", agregó. [El Heraldo de México \(sitio\)](#)

Elías Lixa, coordinador de los diputados del PAN, afirmó que la propuesta de revocación de mandato para 2027 está mal hecha. El legislador expuso que, "es increíble pensar que en apenas dos meses (de abril a junio) podrían juntarse las firmas y que el Instituto Nacional Electoral podría preparar la elección junto con la revocación", porque "es bastante chafa y está hecha con las patas porque no considera bien los tiempos ni las consecuencias". [Milenio \(sitio\)](#)

Tras asegurar que algunas redes sociales transmiten noticias falsas, el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Radio y Televisión (CIRT), José Antonio García Herrera, pidió a la presidenta Claudia Sheinbaum, garantizar reglas parejas para todos. Durante la celebración de la Convención Anual de la CIRT 2025, García indicó que elaboraron una carta "con las consideraciones que pondrán a la radio y televisión mexicanas en mejores condiciones para continuar con el servicio público gratuito que los mexicanos requieren", además de que se comprometió a colaborar con el gobierno para impulsar crecimiento económico. El representante de la CIRT afirmó que los medios de comunicación transmiten noticias con responsabilidad, mientras que las redes sociales son las responsables de las noticias falsas. [El Universal \(sitio\)](#)